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«EL ALUMNO  

DEBE APRENDER 

COMPETENCIAS 

NO ACUMULAR 

CONOCIMIENTOS»

Rocío Ruiz bían perdido y de paso abrimos 

nuevas vías. Esa es la justifi ca-

ción.

– ¿Cree que la lomloe va a traer 

menos abandono o eso no de-

pende de una ley?

– En el abandono temprano tiene 

que ver con cosas muy diversas. 

Hay una parte que depende de las 

leyes, de lo que es el sistema y si 

favorece que los alumnos conti-

núen estudiando o no. Luego hay 

otras cosas, como si los jóvenes 

tienen o no, a partir de los 16 

años, salidas en el mercado labo-

ral sin titulación, como ocurrió 

a principios de este siglo.  Ahora 

tenemos unas condiciones socia-

les desgraciadamente basadas 

en el desempleo juvenil y eso 

mueve a los estudiantes a pensar 

LA ENTREVISTA

Es el arquitecto de dos reformas educativas y 
cree que los cambios en educación no se 
conseguirán solo porque se publique una ley, 
pero «debe dejar caminos abiertos». Ve la 
digitalización como un proceso imparable.

F
ue uno de los arquitectos 

de la LOE ya hora tam-

bién de la Lomloe. Y co-

noce el sistema educati-

vo de principio a fi n: fue profesor 

en Primaria, pero también  cate-

drático de Universidad y hasta 

rector de la UNED. De su amplia 

trayectoria dice que ha aprendi-

do que la educación cambia, pero 

lo difícil es «conducir el cambio». 

Cree que el reto ahora es aprove-

char todos los cambios que se 

están produciendo con la pande-

mia para sacar beneficios que 

mejoren la educación. Es parti-

dario de un sistema más sensible 

a las necesidades de los jóvenes 

que se están formando y de la 

formación a lo largo de la vida. 

«Tengo que aprender cosas todos 

los días y estoy al fi nal de mi ca-

rrera», dice.

–¿Por qué en España es impo-

sible un pacto educativo aun-

que es algo en lo que todo el 

mundo está de acuerdo?

–Estamos todos de acuerdo cuan-

do hablamos en términos gene-

rales, pero cuando empiezas a 

descender a los detalles el acuer-

do no es tan grande. Hay una vi-

sión equivocada de que parece 

que los que no se ponen de acuer-

do son los políticos, pero ha ha-

bido ocasiones de intentos de 

pacto con organizaciones educa-

tivas y al fi nal tampoco han lle-

gado a conseguirlo, como cuando 

se estaba haciendo la LOE, en 

2005.

Cuando se dice quiero pacto, 

pero tengo líneas rojas, entonces 

ya se hace todo muy complicado. 

Social y políticamente el país lo 

hace complejo. España no es una 

excepción, los países que lo han 

conseguido ha sido por circuns-

tancias históricas que lo han fa-

vorecido. Más que de pactos pre-

fi ero decir que vamos a buscar 

acuerdos.

–¿Se habla de que estamos en 

la cuarta revolución indus-

trial, ¿cómo va a afectar a la 

educación?

– Que va a afectar es indudable, 

pero no podemos saberlo por el 

ritmo acelerado que llevan las 

transformaciones. Una de las 

cosas que más está cambiando 

en lo que afecta a la educación es 

la digitalización, que no es sola-

mente que pongas tecnología en 

el aula. Es un elemento clave.

– ¿La nueva ley educativa da 

herramientas sufi cientes para 

afrontar los desafíos del futu-

ro?

 – Creo que sí. Cuando elabora-

mos el proyecto de ley nuestra 

voluntad fue hacer un texto que 

dejara caminos abiertos hacia el 

futuro. Es imposible saber hoy 

cómo va a ser la educación den-

tro de 10 o 20 años. Los cambios 

en educación no se consiguen 

porque se publique la ley, pero si 

no  las haces de tal manera que 

permitan esa transición hacia 

adelante será imposible.

– Se le considera artífi ce de la 

LOE y ahora también de la Lo-

mloe. ¿Era necesaria esta 

ley?

– El problema fue el cambio muy 

drástico en algunas cosas sobre 

las que había un grado de acuer-

do considerable y que introdujo 

la Lomce. Se tomaron decisiones 

que no estaban aceptadas en el 

mundo educativo, como el doble 

título, o la desaparición de la di-

versifi cación curricular. Recupe-

ramos algunas cosas que se ha-

ALEJANDRO TIANA 
Secretario de Estado de Educación

LA ENTREVISTA
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esto no es un problema y las des-

igualdades existen, pero es que 

las regiones francesas e italianas 

no participan todas ellas en Pisa. 

En Italia y Alemania, en las pri-

meras ediciones, se vio que las 

diferencias eran más grandes 

que en España. Se ha hecho mu-

cho hincapié en ese análisis y son 

diferencias que se arrastran his-

tóricamente. En general, lo que 

se aprecia ahora es un fenómeno 

de convergencia en muchas co-

sas.

–¿Cómo se está organizando el 

currículo educativo?

– Estamos organizando un currí-

culo más orientado al logro de 

competencias más que una acu-

mulación de conocimientos. Para 

eso tomamos como referencia las 

competencias clave que aprobó 

la UE en mayo de 2018 a partir de 

la cual ha ido desarrollando toda 

una serie de marcos. Queremos 

ver cómo contribuyen cada una 

de las áreas para llegara adquirir 

determinadas competencias. Es 

la parte más complicada y bonita 

de hacer. El currículo está muy 

sobrecargado de conocimientos 

que a veces no están bien traba-

dos unos con otros. Se trata de 

que los estudiantes utilicen lo 

que saben para resolver determi-

nados problemas. 

–¿Por qué a los alumnos les 

cuesta tanto las matemáticas. 

¿Es que en España se enseñan 

mal? 

– Es cierto que tienen mala fama 

por difíciles. Estamos trabajando 

con la Sociedad Española de Ma-

temáticas para que nos den suge-

rencias y ver qué está pasando y 

ver dónde está el problema. Los 

estudios internacionales nos vie-

nen a decir que en lo peor que 

vamos es en matemáticas y tene-

mos que hacer un trabajo espe-

cífi co. Habrá que revisar la for-

mación de los maestros en 

matemáticas. Estamos trabajan-

do con los decanos de las faculta-

des de educación también, aun-

que nuestros resultados en Pisa 

no son catastrófi cos.

– Lo de permitir aprobar el 

Bachillerato con un suspenso, 

no pone un poco en entredicho 

el valor del esfuerzo ?

– Se llama compensación. No es 

tan dramático. Este sistema se 

aplica hasta en las oposiciones. 

Dentro de los centros el proble-

ma que se ha generado es que si 

no tienes todo aprobado no pue-

des conseguir el título y en algu-

nos casos ha habido confl ictos 

por ello, son presiones que se 

trasladan al interior del claustro. 

Es una cosa razonable. En Espa-

ña hemos tenido tendencia a tra-

tar a los alumnos de Bachillerato 

más como los de la ESO que como 

de universidad.

podían empezar a trabajar a los 

10 años, pero se suponía que te-

nían que estar en la escuela has-

ta los 12. Esa distorsión difi cultó 

mucho la escolarización univer-

sal en Primaria. Ese cambio en 

España se eliminó con la Logse. 

Se igualó a los 16 años edad esco-

lar y laboral. Si ahora que hay 

jóvenes que pueden trabajar des-

de los 16 les dices que tienen que 

seguir a los 18, ¿qué haces, retra-

sas la edad laboral  también? Más 

bien se trata de buscar vías para 

que los jóvenes entre 16-18 años 

tengan siempre la opción de se-

guirse formando. En la ley he-

mos incluido la posibilidad de 

que los jóvenes de 16 que estén 

trabajando tengan incentivos 

para poder trabajar hasta los 

18. 

–¿Cree que ha bajado el rendi-

miento de los alumnos por la 

pandemia? ¿el sistema semi-

presencial funciona?

– No creo que haya afectado a 

todos por igual. Para los alumnos 

de FP que estaban terminando 

prácticas ha sido una difi cultad, 

lo mismo que para universitarios 

de determinadas titulaciones. 

Pero no es fácil saber cómo ha 

afectado. Hay estudios que no 

son concluyentes. Lo iremos sa-

biendo con el tiempo.

La pandemia han puesto de ma-

nifiesto que existían brechas 

como la tecnológica, digital y la 

social. Si no tienes conectividad 

es difícil trabajar, pero no basta 

con eso. Las familias han tenido 

que dedicar más a la educación 

de sus hijos de lo que habitual-

mente venían haciendo, lo cual 

ha sido un factor interesante por-

que ha llevado a una compren-

sión mejor de qué es la educa-

ción. En una encuesta se llegó a 

decir que había mejorado su con-

sideración de los docentes como 

efecto de todo esto. 

– Se dice que tenemos 17 siste-

mas educativos diferentes y el 

informe PISA habla de que 

hay comunidades autónomas 

con  diferencias de rendimien-

to de hasta un curso académi-

co entre comunidades y otras. 

¿Eso cómo se corrige?

– Es una afi rmación errónea que 

existan 17 sistemas educativos. 

España tiene uno con peculiari-

dades en las 17 comunidades. La 

Primaria dura seis años, la Se-

cundaria cuatro y el título de la 

ESO se obtiene a los 16 años en 

toda España. Y una buena parte 

del currículo es común. Esto no 

pasa ni en Suiza, ni en Alemania 

ni en EE UU ni en Canadá. Es 

verdad que nuestro sistema his-

tóricamente era más centraliza-

do y al ir a un modelo estatal más 

descentralizado choca más. Si se 

ve con perspectiva internacional 

Los cambios en 
educación no se 

producen porque se 
publique una ley, 

pero será imposible 
que ocurran si no se 
elaboran dejando 
caminos abiertos 
hacia el futuro»

LUIS DÍAZ

que si no se siguen formando van 

a tener más difi cultades. Si el sis-

tema les da posibilidades de ir 

por una vía o por otra, la lógica 

es que debe reducirse. 

– Una de las cosas que se puso 

sobre la mesa durante la tra-

mitación de la Lomloe es la 

posibilidad de ampliar la edu-

cación obligatoria hasta los 18 

años. ¿Qué opina de esto? 

– Lo ideal sería que se prolonga-

se, pero no al estilo habitual de 

escolarizar. Si se hiciera, tendría 

que ser de una manera muy dis-

tinta a cómo se ha hecho la am-

pliación de los 14 a los 16 porque, 

en España, hemos tenido una 

distorsión entre edad escolar y 

laboral que ha sido nefasta. A 

comienzos del siglo XX, los niños Es erróneo decir que 
hay 17 sistemas 

educativos. España 
tiene uno con 

peculiaridades en 17 
autonomías. Pisa 
reveló que Italia y 
Alemania tenían 

diferencias» 

Habrá que revisar la 
formación de los 

maestros en    
matemáticas. Es 
cierto que tienen 

mala fama entre los 
estudiantes por 

difíciles, estamos 
trabajando en ello»

No es tan dramático 
aprobar Bachillerato 
con una asignatura  

suspensa. Son 
sistemas de 

compensación. Y los 
hay hasta en las 

oposiciones. A mí me 
parece razonable»


